

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., domingo 11 de mayo de 1913 || Nm. 400

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de  
Tabacos,

JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## FERRETERIA DEL MERCADO

DE

GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS,—de 6 pies  
VIDRIOS PLANOS,—para ventanas  
TEJIDO DE ALAMBRE,—para cercas gallineros  
LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO,—de diferentes gruesos  
ARTICULOS DE HOJALATA,—para cocina  
GRAPAS DE ACERO,—para fajas de transmisión  
FILTROS «NOXALL»,—y piedras de repuesto para los mismos  
UTILILES ELECTRICOS,—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

¡¡¡ PRECIOS REDUCIDOS !!!

## LA MEJOR



¿Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Siempre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios y escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camiones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 26—11

### A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

En mes . . . . . C 1 00  
En tres meses . . . . . 5 50  
En año . . . . . 10 00

### Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

## Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

## Chismes cablegráficos

Proceso contra las sufragistas, están insostenibles.--Captura de aeroplanos.--Primera sentencia contra un americano en Panamá.

Panamá, 8.—J. P. Jouston, declarado culpable por la Corte de Circuito en la semana pasada, por haber dado muerte a Henry Stern en Gatira el 8 de febrero próximo pasado, fue sentenciado por el Juez Broun, hoy, a diez años. Apeló a la Corte Suprema. Probablemente no se le concederá certificado de la causa y tendrá que comenzar a cumplir su pena: es la primera vez que a un americano se sentencia porque haya matado en la Zona del Canal, aunque varios hayan sido juzgados.

Washington, 8.—Llegó Bryan y confirió con el Presidente, después de haber recibido esta tarde al Embajador del Japón. En la Cámara, Underwood declaró que la ley de la reforma monetaria se presentará el 1º de junio. La Cámara cesará 3 semanas mientras el Senado considera la ley de la nueva tarifa. La Asociación de Maufactureros de Illinois y otras asociaciones de fabricantes, se reunieron para discutir la nueva tarifa, recomendando cambios, presentarán protestas al Senado. Discutieron el párrafo que autoriza al Presidente a negociar concesiones comerciales con otros países.

Buenos Aires, 8.—El General Reyes, ex-Presidente de Colombia, salió para Chile. Lo despidieron numerosos amigos y un representante del Presidente.

Río Janeiro, 8.—Definitivamente se resolvió que Lauro Muller salga para Washington el 18 del corriente.

Tucson, Arizona, 8.—La policía capturó a un aeroplano de guerra de las tropas del Estado de Sonora. Los dos aviadores Smith, francés y Messon están encausados de haber violado la ley de neutralidad. Telegrafiaron a las embajadas de sus países protestando.

Los Angeles, 8.—El Aviator Martín, declaró que vendió a Messon el aeroplano capturado en Tucson con objeto de hacer exhibiciones de vuelos en Arizona.

Londres, 8.—El proceso de conspiración de las sufragistas fue aplazado porque Drummond se enfermó; a consecuencia de la huelga del hambre; de la Corte, a donde se le tomaba declaración fue llevado al Hospital. También a otras su-

fragistas acusadas se les puso en libertad bajo fianza, por encontrarse debilitadísimas. Se encarceló al químico Clarton, acusado de instruir a las sufragistas en la preparación de inflamables y explosivos. El Inspector de Policía, Lawrence dio testimonio de esto. Se ha organizado una sociedad secreta de las sufragistas solteras intitulada «La juventud de sangre caliente», (Young Hot Blood) con el propósito de llevar a cabo los actos más atrevidos. Se descubrió otra bomba en frente de una joyería en Totenham Tena, tenía escrito: «Voto para las mujeres». La policía asegura que los daños causados por las sufragistas en estos 3 meses ascienden a un millón de libras esterlinas. Se están tomando grandes precauciones para proteger la familia real, al gobierno y a los miembros del Parlamento. El periódico sufragista «Voto para mujeres», dice, afrontamos un período de desórdenes y crímenes, desconocidos muchas décadas, muchos siglos. Los propietarios de casas no se las quieren alquilar a las sufragistas por sus mítos.

Vienna, 8.—Asegúrase que Austria e Italia son las encargadas de formar el gobierno de Albania, creando todos los departamentos necesarios inclusive la gendarmería; acordaron hacer primero un empréstito para pagar las deudas, instalar un sistema de justicia adecuado, y construir puertos, caminos y escuelas públicas. El Rey aún no ha sido escogido.

Dublin, 8.—La sufragista Geraldina Maunnig pintó el busto de John Redmon en la academia Real Hiberniana. Le escribió en la cara «Traidor, no eres adorno de esta galería». Rehusó pagar multa pero fué detenida.

Atenas, 8.—Se desató un gran temporal. Han sido arrojados a las costas gran cantidad de barcos y aun de guerra. Témesese que haya habido muchas pérdidas de vidas. Las comunicaciones han sido interrumpidas.

San Petersburgo, 8.—Falleció el Conde Casini ex embajador ruso en Washington.

## DE HEREDIA

Mayo 10.

Con gran placer saludamos cordialmente al reputado comerciante y estimado caballero don Santiago Rodríguez, por su feliz regreso de Panamá, en viaje de paseo a ver los trabajos del Canal. Nos alegramos de tenerlo a nuestro lado.

—Hemos perdido a un precioso elemento, un verdadero soldado de combate en las filas triunfadoras del republicano, con la muerte de don Felipe Arias, cuya desaparición lamentamos.

Nuestro pésame a su familia.

CORRESPONSAL X

## De Nicoya

Señor Director de EL REPUBLICANO.

San José.

De plácemes está este pueblo al ver que en el transcurso de dos años las escuelas de este cantón han alcanzado un notorio adelanto, lo que en años anteriores no se había visto, no obstante las crecidas sumas de dinero que el Gobierno gastaba, sin lograr el fin deseado.

El primero de mayo tuvimos el gusto de asistir a una fiesta escolar que, para solemnizar esa fecha, se había preparado de antemano. Es por demás advertir que en esa reunión reinó la cordialidad y la alegría, y que los diferentes puntos del programa fueron ejecutados con arte y maestría, siendo muy aplaudidos los señores maestros y niños, por el escogido público que llenaba aquel recinto. Esto es debido al personal que hoy lo regenta, y que no puede ser mejor.

La Honorable Corporación Municipal acordó establecer una escuela de adultos de varones y niñas, costeadá por ella misma, la cual está muy adelantada debido al esfuerzo que hacen sus maestros y a las lecciones de música que a cargo, del Inspector de escuelas se ha establecido.

Pronto tendremos en este pueblo un bonito jardín público, en donde pasar un rato de solaz, gracias a la iniciativa del Jefe Político y a la cooperación del Director de Escuelas, quien ha ofrecido gustoso ayudar con sus alumnos a la formación de tan deseado lugar de recreo.

Lástima da que haya todavía hombres, y hasta miembros de la Junta Escolar y con hijos en la escuela, que se nieguen a contribuir para proporcionar el adelanto. ¿Cuándo saldrán estos señores de la oscuridad? Y eso que no les toca más que ordenar; porque si se les exigiera algo de sus bolsillos, no habría escuelas, como ha sucedido en años anteriores, que sólo había escuelas para colocar maestros y ganar sueldos sin trabajar.

Es tiempo de que se vengán convenciendo los hombres de Nicoya de que el progreso de los pueblos viene por la educación e instrucción, y echen abajo la apatía con que los mismos miembros de las Juntas de Educación cumplen su cometido.

Me repito de Ud. afmo. S. S.

CORRESPONSAL

Mayo 5 de 1913.

Anúnciese en  
EL REPUBLICANO

## Almacén de Muebles DE FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosko de Morazán y 100 varas al Este de «La Información»; donde atenderá su clientela.

# Leyendo

el mensaje presidencial que viene siendo motivo de estos comentarios, cualquiera, sin conocerlo personalmente, puede dibujar la figura moral de nuestro Presidente. «Mi nombre y mi responsabilidad van unidos a los arreglos financieros celebrados durante mi Administración con los tenedores de bonos de los empréstitos ingleses y del empréstito francés. Mi primer deber es el de asegurar el fiel cumplimiento de las obligaciones procedentes de esos empréstitos. No sabemos aún si el país puede llevar desahogado el peso de sus nuevas obligaciones; y, sin saberlo, no sería honrado de mi parte, contraer nuevas cuantiosas deudas, con el riesgo de tener que defraudar a los antiguos o a los nuevos acreedores».

Insistimos en este punto capital porque un punto de mira de la Administración Jiménez fue liberar el crédito nacional, solventar el nombre de Costa Rica, y óiganlo bien tirios y troyanos, conservar alto el nombre de esta tierra, tal cual debe conservarse, en materia de libertades.

Y estas ideas fundamentales,—transcendentales hay que decir,—en la política del señor Jiménez no son de hoy.

Ya en su mensaje de 25 de enero de 1911 decía al Congreso, refiriéndose al arreglo de la Deuda Externa: «Quienes opinen que este arreglo todavía no es bueno, lo que aconsejan es, en puridad, de verdad, que siga Costa Rica huyendo el cuerpo a su deuda, mediante las malas artes de los tramposos. No se compagina con la tradicional elevación de carácter del pueblo costarricense, que, por una parte, se ufana con tener o compartir el primer puesto entre las naciones del mundo, en lo que hace a la perfección de sus instituciones democráticas; y que por otra parte no se inquiete del baldón que le vendría de ocupar, merced a una pretendida habilidad financiera, el puesto de honor entre los pueblos de la tierra, estigmatizados por defraudadores. El padre de familia del Cáucaso que vende a sus hijos porque está en apuros y se las pagan los turcos bien, no sería más despreciable que el pueblo costarricense, si éste traficara con

su deshonra financiera rebuyendo un sacrificio pecuniario bien hacedero y a que siempre están dispuestos los pueblos que han salido de la barbarie o que no son pasto de la decadencia».

Y refiriéndose a ese arreglo la Memoria de Hacienda del presente año dice que él dejó un beneficio para la nación de ONCE MILLONES SETECIENTOS CINCO MIL TRESCIENTOS NOVENTA Y SIETE COLONES. Los números tienen una elocuencia convincente que no dejan lugar a duda alguna.

Desde una altura en donde sólo puede residir el gran estadista hay un punto de mira: la vergüenza nacional, el decoro de quien hace esfuerzos por pagar lo que debe, para la Nación, y el orgullo de compartir el primer puesto entre los países de las más perfeccionadas instituciones democráticas.

Así si podemos decir que en un período, desde el principio hasta el fin, los costarricenses han tenido pan, han tenido paz y han tenido libertades.

«Pan, paz y libertades,» ese debe ser lema republicano.

Los mensajes presidenciales no hablaban antes así, no podían, no debían hacerlo aunque lo quisieran, porque siempre fue desdeñosa esa dama que se llama Opinión Pública, porque los presidentes nacían en la altura, como herencia, o porque eran la indicación de tres o cuatro políticos al pueblo bueno, creyente e ingenuo que recibía los nombres que se le indicaban como mandatos de lo alto.

Ya pasó el tiempo del apoyo moral del Poder a los candidatos, ya pasó la época de las simpatías personales de los que mandan, por determinada candidatura. Ya hoy no se puede obtener de un Presidente el que diga que como Presidente no tiene candidato, pero que personalmente votará por tal o cual persona. Esas formas jesuíticas de imposición se acabaron. El sol se levanta desde lo más bajo del horizonte y los Presidentes surgen desde la llanura del pueblo.

Ya hoy no hay quien apadrine, todos estamos en campo igual.

Nuestro lema es «Pan, paz y libertades».

## Por el sendero glorioso....

Ha llegado, anunciándonos que en breve irán por el sendero glorioso dos jóvenes estimabilísimos, una participación elegante que dice:

Máximo Fernández

y

Julia S. de Fernández

tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija

Isabel

con el señor don

Carlos Mangel

San José, mayo de 1913

Teodoro H. Mangel

y

Julia R. de Mangel

tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hijo

Carlos

con la señorita

Isabel Fernández

San José, mayo de 1913

Compendio de alta significación moral, belleza y sencillez es ELLA; EL, un privilegiado del trabajo y de la honradez, por cuyas credenciales se le estima preferentemente en nuestra sociedad.

Está llamada, pues, esta elegante pareja de jóvenes, por sus virtudes altas, a formar un hogar honorable orgullo de nuestro orgullo nacional.

EL REPUBLICANO anticipa mil felicidades a los futuros esposos y reitera la protesta de su alta consideración y aprecio al Lic. don Máximo Fernández y señora.

## Notas políticas

En carta particular se nos dice de Liberia que pronto pasará por ésta nuestro particular amigo don Virgilio Salazar y que él nos dará informes muy detallados acerca de la política de allá. Ojalá que D. Virgilio, dejando las reticencias que se gasta, nos diga lo que hay acerca del viaje del señor cura, profesor de religión, del doctor Montiel, médico del pueblo, de D. Luis Urbina, secretario de la Gobernación y de algunos otros compañeros, a la Cruz, en propaganda política, pretextando misas, curaciones y cuidados de fincas, acostumbrados solamente cuando la política se viene encima. Le esperamos ansiosos, amigo Salazar.

## El Partido Republicano en Cañas

En el simpático y progresista cantón, de Cañas, el Partido Republicano avanza con la fuerza avasalladora que da la bondad de una causa azas hermosa y atrayente. Cañas, que es pueblo entusiasta y de buen sentido, ha podido medir lo que vale un gobierno republicano. Plácenos consignar en esta nota los progresos de nuestro partido allá. Trabajen los amigos de esta causa, que allí está el triunfo que corona la obra.—(«El Pacífico»)

## Fiestas cívicas en San Isidro de Heredia el 16, 17 y 18 de mayo corriente

### DIA 16

5 a. m.—Diana  
11 1/2 a. m.—Paseo con la mascarada  
3 p. m.—Corrida de toros  
6 p. m.—Paseo con la Filarmónica  
8 1/2 p. m.—Juegos pirotécnicos

### DIA 17

5 a. m.—Diana  
11 1/2 a. m.—Paseo con la mascarada  
3 p. m.—Corrida de toros  
6 p. m.—Paseo con la Filarmónica  
8 1/2 p. m.—Juegos pirotécnicos

### DIA 18

5 a. m.—Diana  
11 1/2 a. m.—Paseo con la mascarada  
3 p. m.—Corrida de toros  
6 p. m.—Paseo con la Filarmónica  
8 1/2 p. m.—Juegos pirotécnicos  
9 p. m.—Baile en el Salón Municipal

LA COMISION

## Organización republicana

No habíamos querido dar principio a la publicación de las Juntas Directivas del Partido Republicano, porque pensábamos hacerlo en una edición especial de nuestro diario, pero, por una parte la insistencia de nuestros amigos para que emprendamos esa tarea y por otra el convencimiento de que ni en dos ni en tres, ni en muchas ediciones podríamos llenar tal deseo, por ser muchas y muy numerosas las Juntas ya reorganizadas, nos hemos decidido a dar principio a la obra con la publicación de la Junta Directiva instalada antenoche en el distrito del Carmen de esta capital. Por esta sola Junta se verá cómo en el distrito de esta ciudad en que siempre habían predominado los enemigos de nuestra causa, están ahora, desde antes de iniciarse la lucha, completamente dominados por el Partido Republicano, cuya marcha triunfal ha tomado un vuelo envidiable, no visto hasta ahora en la capital de la República y en la República entera, como se ve por otras importantísimas Juntas, como la de la ciudad de Cartago que también publicamos, la de Pacayas y las que continuarán.

Reunidos en San José a los nueve días del mes de mayo de mil novecientos trece, un grupo de ciudadanos vecinos del distrito del Carmen de San José, por unanimidad de votos, acordó: Organizar definitivamente la Directiva del Partido Republicano, de dicho distrito, la que trabajará decididamente por la candidatura del extimo ciudadano y digno jefe LIC DON MÁXIMO FERNÁNDEZ, en la próxima campaña electoral que ya se inicia, de la manera siguiente:

### PRESIDENTES HONORARIOS

Licdo. don Blas Prieto Zumbado  
" " Marcelo Brenes  
" " Manuel Bejarano  
" " Félix Zumbado  
" " Clodomiro Salas Castro  
" " José Alberto Castro  
" " Ricardo Nanne  
" " Luis L. Páez M.  
" " Oscar Padilla  
" " Carlos Orozco Castro  
Presb<sup>o</sup> " José Antonio Castro Quesada  
" Manuel Umaña  
" José Florentino Quesada  
" Ramón Ortiz Frutos  
" Filadelfo Víquez  
" Alberto Pinto  
" Alfredo Sáenz Pacheco  
" Buenaventura Ortiz J.  
" Fidel Estrada  
" José María Bonilla  
" Hermenegildo Tovar

### PRESIDENTE EFECTIVO

Don Salomón Alcázar

### VICE-PRESIDENTES

Don Juan M<sup>o</sup> Esquivel  
" Francisco Umaña  
" Francisco Camacho  
" Juan Carranza  
" Teodosio Umaña  
" Augusto Coto A.  
" Ernesto Quirós A.

### SECRETARIO

Don José M<sup>o</sup> Páez M.

### PRO-SECRETARIOS

Don Carlos M. Salazar Oreamuno  
" Arturo Quirós Carranza  
" José Avalos Umaña  
" Carlos Ross Ramirez

### TESORERO

Don Aristides Morales

### PRO-TESORERO

Don Francisco Alvarado

### VOCALES

Gerardo Vargas, José León Quijano, Macario Carvalho, Jesús Retana, Cleto Conejo, Rodolfo Araya Fernández, Jesús Castro, Manuel Araya Fernández, Félix Cedeño, Arturo Aubert, Pío Acuña, Ricardo Nanne Sáenz, Guillermo Nanne Sáenz, Oscar Gutiérrez Ross, Alfredo Arguedas P., Enrique Ortiz Rivera, Gonzalo Chacón Trejos, Francisco Ortiz C., Alberto Cortez S., Gonzalo Beltrán P., Carlos Víquez S., Juan R. Víquez S., Maximiliano Víquez S., Salvador Avila, Guillermo Johanning, Ricardo Johanning, Jesús Ortiz Villasanta, Jacinto Zúñiga, Agustín Granados, José Flores Castro, Licdo. Juan Bautista Flores Castro, Florencio Romero Castro, Espiritusanto Castro A., Luis Castro A., Eduardo Calderón, Juan Rafael Esquivel, Alejandro Barrantes Gómez, Manuel Felipe Jiménez Q., Francisco Peñaranda, Juan Chacón, Luis Chacón, Juan R. Guzmán Centeno, Leonidas Guzmán Quirós, Gonzalo Guzmán Quirós, Raul Guzmán Quirós, Rafael Flores Castro, José Antonio Valladares, Jacobo Fonseca, Victoriano Garro F., Cleto Corrales, Enrique Estrada C., Miguel Quesada, Ricardo Chavarría Zamora, Leonidas Vargas E., Benito Beltrán B., José Mendoza M., Gonzalo Sayas Bazán, Emilio Solís R., Hector Quesada C., Victor Quesada C., Gregorio Alfaro, Rafael Arias Calvo, Noé Padilla, Amado Pérez, Samuel Var-

gas, Rafael Gutiérrez, Ventura Arboleda, Ramón Madrigal, Francisco F. Carrillo, Mariano Millet, Carmen Estrada, Ramón Alvarado, Maximino Arboleda, Juan Bejarano G., Jesús Bejarano G., José Araya, José Angel del Valle, Roberto del Valle, Nicolás Segura, Moisés Segura, Pedro Otárola M., José León Quesada, Octavio Rojas Guevara, Rafael Esquivel, Aquileo Mora Rodríguez, Carlos Badilla, Ramón Loaliza Quirós, Gonzalo Conejo L., Ignacio Conejo L., Juan Alvarado Conejo, Rodolfo Cervantes, Fernando Acuña Q., Juan Acuña Bonilla, José Rojas A.

En la ciudad de Cartago, a las ocho de la noche del día ocho de mayo de mil novecientos trece.

Reunidos los infrascriptos ciudadanos con el fin de constituir la Directiva del Partido Republicano que postula al señor Lic. don Máximo Fernández para el ejercicio de la Presidencia de la República en el próximo venidero período de Gobierno, hemos acordado constituir la Directiva en la forma siguiente:

### PRESIDENTES HONORARIOS

Señor don Miguel Brenes M.  
" " Juan de Dios Troyo  
" " Enrique Güler  
Licdo. " Alberto Pacheco  
" " Federico Robles  
" " Antonio Calderón

### PRESIDENTE EFECTIVO

Señor don Jenaro Bonilla Aguilar

### VICE PRESIDENTES

Señor don Juan Freses  
" " Apolonio Brenes Q.  
" " Félix Mata Valle  
" " Clodomiro Picado.  
" " David Gutiérrez Rojas.

### SECRETARIOS

" " José María Robles Arias  
" " Rodolfo Peralta Orozco  
" " Rafael Lauro Calvo  
" " Eduardo Jiménez B.

### PRO-SECRETARIOS

" " Paulino Brenes C.  
" " Leoncio Chaves  
" " Nicolás Casasola Ortiz

### JEFES DE PROPAGANDA

Don Enrique Güler, Lic. don Alberto Pacheco, don Rafael Lauro Calvo, Manuel Fco Soto, Cornelio Córdoba, Leonidas Moya, Leoncio Chaves, Antonio Leandro, Buenaventura Leandro, Rafael Pérez, Rodolfo Peralta, Emilio Piedra, José M<sup>o</sup> Quirós.

Vocales: Emilio Bonilla A., Aníbal Coto B., David Gutiérrez R., José Ramón Calvo, Buenaventura Leandro, Cornelio Córdoba, Leonidas Moya, Paulino Pérez, Manuel Escoto, Rómulo Picado, Manuel Monge Solano, José M<sup>o</sup> Quirós, Luis Quesada, Honorio Campos, Eligio Mata, Ramón Monge S., Benjamín Ramírez, Julián Gutiérrez, Emilio Piedra, Manuel Guzález, Pedro Hernández, Vicente Ortiz, Valerio Bonilla, Alberto Coto, Francisco Miguel Gutiérrez, Manuel Joaquín Solano, Alejandro Mata A., Ramón Argüelles Fernández, Francisco Chavarría C., Rafael Angel Alvarado, Manuel Ant<sup>o</sup> Alvarado, Liborio Castillo, Noé Calderón, Manuel Coto C., José Ana Astorga, Ricardo Jiménez, Isidro Alvarado, Juan Rafael Monge, Máximo Aguilar, Mario Mora, Moisés Calderón, Francisco Estrada, Manuel Monge, Francisco Segura Villalón, Valerio Coto Aguilar, Francisco Brenes, Abel Cubero, Ramón M<sup>o</sup> Jiménez, Filadelfo Ureña, Agapito Gómez, Domingo Navarro, Francisco Montoya, Alejandro Sánchez.

Signen las firmas en número de trececientas.

### CORRESPONSAL

Señor Director de EL REPUBLICANO San José.

Tengo el gusto de comunicarle a usted que hoy quedó organizada la Directiva provisional del Partido Republicano de esta villa en la forma siguiente:

### Presidentes Honorarios

Don Adriano Ramirez, don Juan Moisés Aguilera, don Moisés Calderón, don Juvenal Varela, don Máximo Aguilar, don Francisco Segura, don José Ramírez.

### Presidente Efectivo

Don Gerardo Mata G.

### Vicepresidente

Don Misael Aguilar.

### Secretarios

Don Eugenio Rivera y don Miguel Mardrigal.

### Tesorero

Don Rafael Carvajal

### Vocales

Don Deodoro Cordero, Epifanio Barquero, Cipriano Obando, Simón Aguilar, Rafael Barquero L., Juan Carvajal, Manuel Barquero, Isaias Solano, Manuel Barquero, Rafael Brenes, Juan Obando, Ramón Méndez, Florencio Guillón, Agustín Aguilar.

De Ud. atto s. s.,

EUGENIO RIVERA, Srlo.  
Pacayas, 9 de mayo de 1913.

Gran sastrería y tienda **Inglaterra y Francia** Artículos para caballeros

Se acaba de recibir un magnífico surtido de géneros para señoras, de última vedad, sumamente económicos. Especialmente BATISTAS FINÍSIMAS A 25 CTS. VARA. — Camisas, cuellos, corbatas, tirantes, ligas, paraguas, medias, camisetitas, calzoncillos, etc. etc.

ROPA HECHA PARA HOMBRES Y NIÑOS

Avenida Central, frente al Banco Anglo.—JOSE VICEDOMINI.

## SE ACUSA a un hombre malo

Varios vecinos del barrio de la Merced, han elevado una queja a la Policía con respecto a la aparición de un tipo de apellido Navarro, de quien dicen, persigue incansablemente a varias niñas de ese vecindario, con intenciones malévolas.

Agregan los quejosos que el referido aspirante a sátiro es persona de muy malos antecedentes y que recientemente se ha trasladado al barrio, donde se vive en una constante vida escandalosa.

La policía ha tomado nota de tan justa queja, con el objeto de jalarle las riendas al degenerado.

## Se inicia un incendio y es apagado a tiempo

En la casa de don Jacinto Trejos se incendió ayer una chimenea. La alarma cundió rápidamente, pues se temía que el suceso terminara con graves consecuencias, lo que, por fortuna no llegó a realizarse debido a los oportunos servicios que prestaron la policía, varios particulares y miembros de la familia del señor Trejos. ¡Alegrámonos que el pequeño incendio no acarreará consecuencias graves, por lo que felicitamos al caballero señor Trejos y familia.

**SASTRERIA INGLESA** DE **J. ALLEYNE BELGRAVE**

Renovación constante de casimires ingleses | Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

**Fábrica de Aguarrás Industrial** MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico.

De venta en todas partes.—T. M. ORTUÑO Y C<sup>o</sup>.—Propietarios.—Apartado n<sup>o</sup> 246.

## DOS NOTAS

La mayor parte de los simpatizadores y partidarios de la candidatura del Licenciado don Bernardo Soto, en vista de la resolución firme de este ilustre ciudadano de no aceptar la candidatura de su partido, se han afiliado a nuestra causa, con la cual aquella agrupación de hombres, empezando por su jefe, guardan tantos puntos de afinidad hasta el extremo de que ya, antes de ahora, en varias ocasiones hemos militado bajo la misma bandera. Los estimables adictos del sotismo han venido a cubrirse con la enseña azul, porque saben que esta enseña siempre ha sido de ellos, como buenos republicanos, y porque saben que ellos y nosotros nunca hemos sido enemigos y sí hemos tenido un enemigo común que les declaró y nos declaró la guerra siempre que pudo y

como pudo y por cierto que nunca leal y valientemente.

Estrechamos con ardiente entusiasmo la mano de tan buenos amigos.

Un grupo de ciudadanos muy estimables que se habían afiliado a la candidatura del Doctor Valverde, al retirar éste su nombre y disolverse la agrupación que lo proclamaba, han venido a adherirse con entusiasmo y decisión a las filas republicanas, en las cuales se les ha recibido cariñosamente, con el afecto que en todo momento hemos tenido para los costarricenses que desean trabajar y trabajar por la felicidad de Costa Rica.

Que sean bienvenidos los nuevos soldados al hogar republicano, en donde encontrarán sinceridad de amigos y de compañeros.

## Bajo las tiendas azules

### Corte de cuentas

La mano oculta, la mano artera que lleva la contabilidad política de una camarilla caída en descrédito, acaba de liquidar la candidatura de un ciudadano de buena fe, cuya hacienda y cuyos prestigios fueron por un momento juguete de la insolvente camarilla.

¿Qué motivos tuvo en cuenta el diestro trapisondista al relevar en sus gestiones al modesto ciudadano candidato? Poco importa saber cuáles hayan sido. A la opinión le basta con entender que al hacer esta liquidación, un nuevo saldo en contra viene a sumarse, en las partidas de perversidad, a los muchos conque cuenta la referida camarilla, y un nuevo saldo en contra en la hacienda del modesto ciudadano candidato el cual puede estar a estas horas muy orgulloso de la reconciliación con la opinión pública que el último acto de su vida pública, su divorcio con la camarilla, significa.

### El gesto

Cuentan que no bien hubo la histórica camarilla política de que hablamos relevado en su puesto al antiguo candidato, cuando ya cuatro de sus miembros más flamantes estuvieron en la Casa Presidencial en solicitud de simpatías oficiales con qué rellenar los vacíos abiertos por el desprestigio en la personalidad política del nuevo candidato. Desacertados anduvieron en sus gestiones los flamantes agentes de la mendicidad política, desacertados y sin ventura. El gesto complaciente y nebuloso del Presidente de ayer se ha tornado en el Presidente de hoy en el gesto franco del Magistrado recto, en el del republicano íntegro, en el del hombre de ley a toda prueba. Los cuatro agentes de esta suerte de mendicidad, la más baja, han debido encontrar, desde los cimientos hasta el techo, invertida aquella Mansión en cuyas estancias más de una vez la histórica camarilla decretó la muerte de las libertades.

### Nuevos compañeros

Debemos consignar con intenso regocijo que los miembros más prestigiados del grupo que postulaba la candidatura del eximio Benemérito Licdo don Bernardo Soto, los más sanos, los más puros, ocupan ya señalado puesto bajo las tiendas azules. La totalidad, pudiera decirse, del Sotismo de San José, luce en la solapa

la cucarda azul, y esto mismo ocurre con el noble sotismo de Alajuela.

Nosotros nos sentimos orgullosos al estrechar la mano de estos leales y viejos camaradas y desde los campamentos republicanos rendimos nuestros sombreros de campaña al esclarecido Benemérito de la Patria.

### Hoy

Las tribunas republicanas se iniciaron este día en las plazas públicas de los pueblos. De nuevo la palabra republicana vibrará al viento, garantizado este ejercicio de la ciudadanía por los agentes del orden. La fuerza pública que mientras la histórica camarilla se mantuvo en el Poder fue constante amenaza del pensamiento en emisión, es hoy, bajo el régimen del reverso de la medalla, bajo el sistema republicano que nos rige, el mejor amparo de todas las libertades. Sin el temor y sin la desconfianza de ayer, vamos hoy a las tribunas.

### La consigna

Un compañero nos escribe de Cartago: «Necesito *Vivas Fernández*, de los grandes, para colocarlos en las ventanas de mi casa; mientras los espero, he colocado en la parte más alta esta leyenda: «Pan, paz y libertades» porque estimo que tanto ésta como la otra se corresponden».

Tiene razón el estimable correligionario nuestro, «Pan, paz y libertades, o «Viva Fernández», que más da. Cualquiera de ambas es nuestra consigna.

### Salvador R. Merlos

De la viril Cuzcatlán, como exponente de lo que vale y de lo que puede el brazo de una juventud estudiosa y sana, llegó no ha mucho al hogar costarricense el estudiante, muy airoso, de Derecho, don Salvador R. Merlos.

Luchador infatigable, el joven salvadoreño necesitaba un amplio campo en el cual agitar sus valiosas energías, un campo de ideas levantadas y de principios sanos. Conoció de cerca las tendencias de la causa republicana y bajo las tiendas azules encontró sus compañeros. Y aquí está como soldado voluntario, como republicano decidido y entusiasta al pie de la bandera que agita el viento el brazo vigoroso del Partido Republicano de Costa Rica.

Nuestro hogar es el hogar del culto correligionario, el joven salvadoreño está en su casa.

RISPAL

## Poder generalísimo

Lo he conferido para que me represente durante mi ausencia, al Lic. don Máximo Fernández.

San José, 10 de mayo de 1913.

RICARDO E. NANNE

## Un niño mordido por un perro

Ayer, en la mañana, el menor Roberto Pérez iba para su casa, cuando fue agredido a dentelladas por un rabioso perro, propiedad de don Rosaura Monge.

El niño prorrumpió en agudos gritos de dolor y varios transeúntes acudieron a su socorro, logrando apartar a la fiera, que con tanta rabia acometía a Pérez.

El menor presenta graves mordiscos; fue reconocido por el médico, quien dictaminó que sanará dentro de 8 días.

Ya lo hemos dicho repetidas veces: mientras no se implante una ley rigurosa para los propietarios de perros, se sucederán casos de casos análogos al presente y sobrevendrán lastimosos disgustos entre las familias.

Lo declinamos con conocimiento de causa.

## En una riña, resulta herido

Por asuntos que no son de nuestra incumbencia, discutían los señores Teófilo Abarca y Demetrio Ureña ayer tarde.

La discusión,—como en todos los casos,—tomó graves caracteres siendo precedida por un fuerte atraque a las manos.

Y como es costumbre establecida, no bastaron los puños sino que Abarca, para poner fin a la pelea, infligió una herida en la mano izquierda a su contrincante.

Los azules al ver la coloradilla, acudieron al punto conduciendo a ambos peleadores a la Sección de Policía respectiva donde a Abarca se le impuso una buena suma por bromista.

Malo, requetemalo están estos asuntos de discusiones.

Ya lo saben aquellos a quienes les encanta entablar polémicas.

## Costarricenses

La Industria más vallosa que existe, en su género, como estamos dispuestos a probar y que se denomina «Agua Florida Extraña de Tásles» va a desaparecer en terminados los últimos 10 000 envases que llegaron, debido al alto precio del alcohol (C 2-50 el litro en vez C 1-00 que antes costaba) y a los altos precios de las esencias naturales que en ella empleamos.

Innumerables costarricenses sabéis sus méritos, por propia experiencia, por los grandes y variados beneficios que en vuestros males habéis recibido al aplicároslos, guiados por la explicación que acompaña a cada botellita, explicación exacta de sus maravillosas propiedades.

Repetimos aquí sus méritos y aplicaciones para que tomen nota los que hasta ahora las ignoren.

El «Agua Florida Extraña de Tásles», cura brevemente las heridas, úlceras, llagas, quemaduras, cortadas, golpes y magulladuras; quita los cólicos y ataques de asma, en el acto; el reuma, el dolor de muelas y el de oídos; cura la vista, fortalece los nervios y los plés débiles, el dolor de los callos, curando en el momento, entendiéndose bien, en el acto, la herida que por descuido, pudiera hacerse al cortar, herida peligrosa si la aplicación del «Agua Florida de Tásles» hermosea el rostro de la mujer, desembarazándole de las substancias nocivas que le afean; apaga la fiebre de los niños y también la de los adultos; la tos, aplicada al pecho templado y poniendo enseguida un trapo de franela o de manta, impide los contagios de las pestes que azotan a las criaturas, con sólo pulverizarles sus ropitas mañana y tarde en lo que dure la epidemia; y finalmente podemos asegurar que, en cualquier caso de los no enumerados aquí que sea aplicada, hará inmenso bien.

Esta «Agua Florida» tan meritoria está llamada a desaparecer por las causas antedichas: entre tanto, puede adquirirse en los almacenes siguientes:

«El Gremio», «Ambos Mundos», «Al Siglo Nuevo», «La Mascota», «T. Hasmann» y en la Fábrica, Plaza de la Merced, lado Sur, «La Bella Florida» o «La Prueba» que es la misma casa.

Alt. 15-12.

J. TÁSLES D.

## PROGRAMA

de la retreta de mañana lunes en el Parque de Morazán

- 1.—«Dauers» Pasodoble Flamenco..... S. Lope
- 2.—Il Guarany Obertura..... C. Gómez
- 3.—En las sombras, baile..... H. Finck
- 5.—Pagliacci, Fantasía..... Leoncavallo
- 6.—La Casta Susana, Valse Gilbert

El Director,  
R. CAMPABADAL

## Carta de un sobrino al Dr. Valverde

### Habla el pariente, no el político

San José, 10 de mayo de 1913.

Sr. Dr. don

Pánfilo J. Valverde

Ciudad.

Mi estimado doctor:

He sabido que U., procediendo con la cordura que le es característica, ha renunciado su candidatura y depuesto el alto honor que como candidato a la Presidencia de la República le tenían reservado algunos amigos. El paso dado por U. es de lo más acertado que en su vida pública haya podido dar; ese paso me demuestra que es U. una persona sensata, que no se deja deslumbrar por las simples ofertas y que no se deja embaucar por los políticos de profesión. Debe U. haberse convencido de la falsedad con que procedían ciertos elementos que se decían sus adeptos. ¿Sería usted capaz de creer en la sinceridad con que acuerpaban su candidatura ciertos políticos de profesión, que ponían su nombre como cebo, y en cambio las hechuras de ellos permanecían afiladas al partido llamado *progresista*? Yo celebro como un triunfo suyo, el que U. haya dado el paso trascendental de desenmascarar a estos políticos a que me refiero, y que U., como yo, conocemos bien. Lo que siento es, en realidad, su buena fe para creer, aun cuando fuera por muy pocos días, en esta clase de gentes. ¿No recuerda U. quién lo embaucó, en la campaña pasada, para que entrara en el movimiento político y aceptara la candidatura, prometiéndole fidelidad y apoyo decididos? Es posible que U. hubiera olvidado aquella felonía de entonces, con la cual, no sólo comprometió U. a sus amigos, sino a los que como yo estaban dispuestos a no tomar parte en la política y que si lo hicieron fue únicamente por tratarse de un hombre sano y en realidad digno de ocupar el alto puesto para que se le designaba? No cree U. que es un sarcasmo que los amigos del Lic. González Víquez ocupen casi todos un puesto en el partido progresista y aparezca dicho Sr. como partidario de U? Yo celebro su retirada por muchos motivos, entre otros, porque la explotación, reservada para U., ya no se realizará.

Nadie como yo se habría sentido más placer de su triunfo, pero no creí jamás en el círculo que lo rodeaba. Su buena fe y su bondad tradicionales, lo pierden; hay que ver a ciertas gentes con las reservas del caso y aceptar sus adhesiones a beneficio de inventario. Ya no es la primera vez que con usted proceden con felonía y de esto debe usted estar ahora convencido. No propalar por todas partes su renuncia a la candidatura, cuando aún Ud. no había resuelto nada a ese respecto? Debe Ud. convencerse doctor, de que ciertas gentes tratan de utilizar su popularidad, no para hacerle cumplido honor a sus muchos méritos, sino para aprovecharse de ellos en favor de sus mezquinas ambiciones. Yo no creo que Ud. continúe acuerpando a sus encarnizados enemigos, que ven en Ud. al hombre de buena fe, para hundirle después el puñal de la venganza. Yo los conozco bien, ahora le dan los epítetos de patriota, desinteresado, mártir de los buenos principios, pero luego se olvidan de esas apreciaciones, para dedicarse a merendar en el festín del presupuesto, sin recordar siquiera del patriota de otros tiempos. El Partido Republicano jamás lo vio a Ud. de mala manera, al contrario, siempre creyó ver en Ud. el buen patriota, el holocausto que inmolvaban en aras de las ambiciones de unos pocos. Hoy que Ud. ha renunciado su candidatura, el Parti-

do Republicano se siente sin enemigo, porque no ha de ser el sucesor de Ud. quien conquiste otros laureles que los que le pueda proporcionar su propia ambición. Los republicanos todos creen en su cordura, piensan en que ha llegado el momento de las liquidaciones, y que Ud. ha contribuido en gran manera a deslindar de un modo definitivo los buenos de los malos patriotas. Descartado su nombre como candidato, viene el análisis que no resiste ninguno de sus sucesores, todos ellos son dioses de cartón, que han de esfumarse a los empujes del gran Partido Republicano, que hoy por hoy, es Costa Rica entera.

Todavía, en la última campaña política, cuando se le pidió a un connotado médico una contribución para una candidatura, contestó que se conformaría con su nombre; que no podían exigir de nadie una contribución mayor que la que él daba y aquel partidario es un gran capitalista y profesional compañero de U.

Ya los costarricenses estamos aburridos de las canongías y precisamente porque el círculo que de nombre lo rodeaba a Ud., no las veían en perspectiva, por eso lo abandonaron. No era Ud. el llamado para repartir prebendas y era necesario eliminarlo de la contienda. ¿Cómo va Ud. un partidario que dice que si Ud. renuncia está pronto a aceptar la candidatura? Eso lo que le está indicando a Ud. es la buena fe con que procedían esos elementos que se decían sus partidarios y que no eran sino los ambiciosos de siempre. Convéznase, doctor; como pariente, yo celebro mucho que desenmascarara a ciertas gentes, y como amigo, me felicito por su acto de cordura; sólo resta que Ud., convencido como debe estar de la falsía de cierto grupo, lo deje naufragar solo.

El suyo es un caso repetido. No hace muchos años, ciertos hombres, muy conocidos, empujaron el nombre de don Manuel de Jesús Jiménez para una candidatura. Aquellos hombres de entonces son los mismos de hoy. Cuando el señor Jiménez hubo aceptado, ellos olímpicamente abandonaron a aquel hombre que venía contra una candidatura del señor Iglesias. No eran ellos los candidatos; que perezca Jiménez, se dijo, y lo dejaron perecer. La historia se repite, el don Manuel de Jesús Jiménez de hoy es Ud. Convéznase al querido doctor, esos hombres no acuerpan sino su propia ambición. La víctima de hace algunos años, —recuérdelo Ud.,—fue el señor Jiménez; hoy la víctima de esos que lanzan candidaturas para abandonarlas luego, y acaso para atacarlas a mansalva, ha sido Ud.

Compare esa conducta con la de don Máximo Fernández. El señor Fernández inició el nombre de don Ricardo como candidato de los republicanos; pero el señor Fernández no se contentó con aquello, no quedó satisfecho con su apoyo moral, se echó a la calle, a discursos, a gestiones de toda especie, y es decir mucho si un cloco por ciento del inmenso Partido Republicano no fue jimenista con don Máximo Fernández como jefe. Así procede la lealtad, la caballerosidad, la buena fe.

Plénte todo esto, mi querido Dr. y pariente, y dígame si es acertado que usted acompañe a los que lo empujaron a una candidatura, como explorador de la opinión pública, para abandonarlo luego.

Espero que tome en cuenta lo expuesto y cuente siempre con el afecto de su sobrino que lo quiere,

TOBIÁS GUTIÉRREZ V.

## Quiere dormir en la gloria?

es decir, propiamente en la gloria, no, pero en algo parecido y que es en una sabrosísima cama con colchón propio para matar insomnios.

Véngase a pedir informes a esta Oficina. De seguro que la tratará porque su precio es un verdadero RIDÍCULO, en toda la extensión de la palabra.

## GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

## ACERTIJO

Co nociendo lo mejor, es un imperiosísimo de BER de conciencia preferirlo a todo lo demás. Y ya sabemos todos que frente a la zapatería de E scorriola está una acreditada casa comercial, e CHAN do a andar el cinematógrafo de los recuerdos, no es DI ficil reconstruir su antiguo esplendor consumido por el incendio.

¡Salve, oh Fénix!

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

.. Y ABARROTES ..

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zarzas, americanas, Zé-firos, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

ANUNCIENSE EN "EL REPUBLICANO"

**De San Rafael de Cartago**

**Solos al triunfo**

Mayo 8 de 1913.

En vista del auge que va tomando la propaganda política, los rafaelyanos han organizado su directiva republicana-fernandista, debido al desbordante entusiasmo que reina aquí por las doctrinas que el enorme Partido Republicano sustenta y que son el elevamiento de la democracia.

Todos preguntan a dónde está el libro de adhesiones para adherirse. Por lo que se ve, el Republicanismo es la causa del pueblo, porque ella encierra lo que los hijos de Costa Rica han buscado y buscan para su patria, y sin mucho aspaviento se ha organizado esta directiva que a su tiempo se publicará junto con el número de adeptos, sin que haya compromiso de ninguna especie; es la voluntad individual que permanece unida desde hace mucho tiempo sin olvidar que un día se llegará al ideal buscado.

LA DIRECTIVA

**Don Felipe Arias Zamora**

De Heredia

Republicano convencido, fue uno de los soldados enérgicos con que contó en esta ciudad el Partido Republicano; fue siempre un incansable luchador por esta hermosa y noble causa, y como obrero supo procurarse con el sudor que le proporcionara el trabajo, el pan de su subsistencia.

Descendió a la tumba, que la tierra bendita, nuestra madre común, te recibirá en su regazo de paz como fruto de su ser. En la vida conquistó con prestigio el cariño de todos sus compañeros que hoy y siempre lamentamos su desaparición.

Descansa en paz, compañero y amigo, y tus deudos reciban estas frases como testimonio del luto intenso que hoy cubre al Partido Republicano.

RAYOS DE SOL

9 de mayo de 1913.

**LO MEJOR DE ALAJUELA!**

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono n.º 8.—Apartado n.º 28.—Telégrafo:—LIBRERIA.

**Improvisación**

Frente al «Invernadero» de Anderson

Lo dijo Campoamor, oigan señores:

«Dicen entusiasmados, los amantes: las flores valen más que los diamantes; mas, ven que al extinguirse los amores, valen más los diamantes que las flores».

Si, pero distingamos, eso era antes, cuando aún no mostraban sus primores de perfumes, y luces y colores estos salones claros y fragantes.

Los más recalcitrantes exclaman ya al mirar sus esplendores: «No hay nada más hermoso que las flores!»

B.

**Platería de París**

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

**El voto va á ser directo!**

Señores, tengan confianza

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

**COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS**  
**“Nord-Deutsche” de Hamburgo**

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía  
M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

**Alfonso Altschul**

San José, C. R.

**Antonio Urbano & Hno.**

**EL GREMIO**

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
**SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado**

**Una fortuna en Juan Viñas**

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n.º 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

**MANUEL BEJARANO**

**Zapatería Española**

**Fábrica Nacional de Calzado**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

**¡Casi regalado!**

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

**SE VENDEN dos preciosas finquitas**

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

**Ricardo Coto Fernández**

**A TODOS LES CONSTA**

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

**La Funeraria de A. Landergren**

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo. 50 varas al Norte del Telégrafo.

**C. MANGEL & Co.**

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

**VENDO O ALQUILO**

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle sétima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construida de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

**NAPOLEON SANABRIA**

**RELOJERIA SUIZA**  
**ALCIDES CHAPATTE**

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

**Gran Hotel Internacional**

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

**La Alhambra**

**PAGES y Co.**

**COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI**

**CEMENTO** de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

**EL SIGLO NUEVO**

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

**JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00**

Sillas para niños  
— de escritorio  
Perchas  
Sillones  
Mecedoras  
Lavatorios  
Lavavos  
Cocinas de hierro  
Lámparas  
Macetas  
Refrigeradores

Alfombras  
Petates  
Linolun  
Tohallas  
Género para mantel  
Tapetes de mesa  
Servilletas  
Sábanas de hilo y algodón  
Servicios de mesa  
Porcelana, loza y cristalería  
Cochechos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

**A. HERRERO & C<sup>o</sup>**

**Nueva Relojería**

**DE FRANCISCO MÜLLER**

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

**COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE**

**Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos**

**LINEA DE SAINT NAZAIRE.**

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point à Pitre y Burdeos, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

**LINEA DE BURDEOS**

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point à Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

**Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes**